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“闻出”海的味道

同许多冲浪爱好者一样，张菘
蓓习惯早起。清晨五六点钟，空气
中的味道开始混杂，咸湿的海风、
冲浪板上的蜡味与防晒涂抹的气味
共同构成了感官信息。张菘蓓说，
此刻，冲浪的“味道”变得具象，
但这种气味又在时刻变化。

在海南陵水，来这里冲浪的人
并不像名声在外的万宁那么多。一
些冲浪爱好者认为，这里的浪况不
错，细沙浅滩，可以很好接收到季
风的能量，初学者和进阶选手都能
各得其乐，这也正是张菘蓓喜欢陵
水的原因。

2016年，从美国加州大学圣地
亚哥分校传播学专业毕业后，张菘
蓓曾在上海一家公司工作过一段
时间，负责新媒体运营。写字楼
里的白领生活平静却又单调，她
隐约意识到，这并不是自己想要
的生活状态。

从2017年年初第一次接触冲浪
开始，张菘蓓就喜欢上了这项充满
刺激与挑战的水上极限运动。在瞬
息万变的大海里，冲浪者等待着最
好的时机抓浪，即便是久经风浪的
好手，也免不了时不时被浪头“揍
一顿”。这是一项人与自然始终处
于互动中的运动，冲浪者勇搏风
浪，寻找或长或短的掌控力。

工作 4 年后，张菘蓓得到了一
份与冲浪有关的工作邀约，为一家
冲浪品牌做线上内容运营，她用很
短时间就做出了离开上海的决定，
前往海南。

“我在海南遇到了许多同样很
喜欢冲浪的朋友，大家因为热爱而
相遇。”张菘蓓说，来到陵水几年
后，如今的她，又开启了新的人生
阶段——全职运营自己的自媒体账
号，分享自己的日常生活，介绍冲
浪文化。

在小红书平台，张菘蓓运营的
账号“伊莎蓓拉”已经积累了 1.2
万粉丝，内容分门别类按“冲浪旅
行”“冲浪课初体验”“冲浪入门技
巧”等词条区分。知识触类旁通，
作为“户外博主”进行自媒体内容
创作时，张菘蓓学了 4年的传播学
知识派上了用场。哪些视频点击量
更好，是单纯介绍运动还是将自己
的故事串入讲述？哪些文案更容易
引发读者的阅读兴趣乃至共鸣，是
短平快的行文方式还是更舒缓、平
和地撰文？从背景音乐到字幕条样
式，张菘蓓都花了不少心思。

“我想做好一个‘传递者’，让
冲浪作为一个锚点，向读者和观众
传递这项运动背后朴素的人与自然
的关系。冲浪是这样一种运动：前
半个小时看上去浪况不错，回屋换
身衣服下海，刚冲了三五道之后，
浪况就不好了。一会儿可能会好，
也可能接下来几天都不好。但对于
冲浪者来说，只需全身心投入做好
此刻的判断，因为抓住好浪的一刻
转瞬即逝。”张菘蓓说。

用镜头记录沿途风物

2017年，在美国加州圣迭戈的
海岸线刚接触冲浪时，唐宁馨常被
误认为来自日本。“因为那时候当
地亚洲面孔的冲浪者确实不多，多
数是日本人。”当得知她是中国人
时，许多人充满好奇——“中国也
有很多人喜欢冲浪吗？”“中国什么
地方适合冲浪呢？”

“我就会掏出手机，给他们展
示海南的浪，我说，‘这里的浪很
好，有机会你们可以去试试。’我
跟几个当地朋友刚认识不久，海南
的照片让他们很兴奋。”回想当
时，唐宁馨乐呵呵地说。

彼时，唐宁馨正在攻读波士顿
大学公共关系专业硕士研究生。平
日里爱好摄影的她，在运动和艺术
之间找到了良好的平衡：她逐浪于
全球那些知名或小众的浪点，用镜
头一次次记录下沿途风物。

2021年，唐宁馨成为广东惠州
一所高校的摄影课教师。闲暇之
余，“斜杠青年”将自己冲浪旅行
中拍摄的素材剪辑成短片发布：她
与同伴寻找风向和风力的迹象，划
向一处又一处浪壁；他们背着塞得
满满当当的旅行背包，朝着下一个
山脉开拔。

在哔哩哔哩平台上，唐宁馨运
营的“tjna 流浪记”账号发布的视
频内容累计播放量已达 72.7 万次。
单个视频点击量最高的一期在去年
10 月，达 14.4 万次，她记录下自
己在越南的旅行。在岘港慢节奏
的小镇冲浪、在会安古镇过中秋
节、搭车过程中会说中文和粤语的
越南司机、森林茂密掩映云中的人

间秘境……
“这期视频的点击量让我很惊

喜，或许这种以第一视角代入的
作品是观众更感兴趣的。”唐宁馨
说，她很关注观众的评论，会适
时调整内容风格。“我很喜欢做
幕后工作，单纯用镜头记录，不
太喜欢拍自己。不过，做自媒体
博主和做纪录片不一样，要想让
大家看到我的作品，需要先看到
我 的 性 格 ， 我 是 怎 样 的 人 。 把

‘我’放入我的作品，的确是个不
错的方式。”

冲浪为媒，唐宁馨认识了不少
来自世界各地的冲浪爱好者。“每
当告诉大家我来自中国的时候，都
特别自豪。”唐宁馨说，在国外，
她也曾遇到过刻板印象很重的离谱
发问，“有人问我，‘是不是没有护
照？’‘因为中国人都没有护照’。”
听罢，唐宁馨淡淡地回答：“没有
护照我是怎么来的呢？去中国看看
吧，我们的海岸线很漂亮，冲浪的
人也很多。”

“绝大多数浪友是友善的，大
家是很好的朋友。我邀请他们来中
国，同样，当我去对方所在国家冲
浪的时候，他们也会热情招待来自
远方的朋友。”唐宁馨说。

拓宽更多边界

今年 6 月，得益于便利的免签
入境政策，唐宁馨的意大利朋友
Chico 开始了自己的“China Travel
中国游”。作为东道主的唐宁馨，
第一站就带 Chico 去了惠州的双月
湾冲浪。

“Chico之前从没来过中国，亲
眼见过之后，他对这里的发展速度
之快赞不绝口。入境期限到了，
Chico 回了趟意大利，现在又回来
了。这次，他想来深入考察一下，
看中国适不适合自己长期居住。”
唐宁馨说。

如今的她，也在“斜杠”身份
中找到了更多平衡点，唐宁馨用镜
头记录生活，也希望能把更多技巧
带给学生。“常有人说，很难把我
的老师身份与冲浪者的身份相联
系。这从不矛盾，我希望能拓宽更
多边界，海水滋养了我。”

在陵水，张菘蓓还在继续精进
自己的踏浪技术。转弯时，她的冲
浪板变得更利索，人微微拱起背，
舒展手臂，风格流畅优美。

运动也在一定程度上改变着张

菘蓓的性格。“我算是一个思虑较
重的人，以前在成长过程中，很容
易思前顾后、犹犹豫豫，不去做很
多事情，或者在做之前就否认自
己。有时会过于追求‘所谓完美’
的结果，结果压力很大，结果也不
一定好。现在好多了，人在面对海
浪时没有纠结的时间。”

前不久，张菘蓓新接了一部出
版社英文瑜伽书的翻译工作。一边
是海洋，一边是文字，在她看来，
追逐海浪的起伏，和对着电脑做案
头工作，在这两种截然不同的状态
之间切换，反而让自己感到平衡。

“它们都使我专注，能让心迅速安
静下来。冲浪和翻译工作时间分配
大致相当，都是我喜欢的事。”

巴黎奥运会上，来自大凉山的
15岁小将杨思琪只身一人前往塔希
提冲浪比赛，让中国人的身影出现
在奥运冲浪的赛场上。8 月 1 日那
晚，人在海南的张菘蓓和正在俄罗
斯拍摄纪录片的唐宁馨，都在关注
着杨思琪的表现。

“能第一次站上奥运赛场已经
非常了不起。这是很好的契机，我
相信未来会有更多国人愿意体验并
喜欢上冲浪。”张菘蓓说。

逐 渐 西 沉 的 阳 光 洒 向 波 涛 ，
漫上浅滩、漫上礁石，在唐宁馨
的镜头里，浪板在脚下快速左划
右划，冲浪者的剪影在海面上翩
飞起舞。

来日清晨，他们会迎着风浪再
次出发，拥抱海洋，踏浪前行。

比人高出许多的大浪成群而来，像清澈光滑的淡蓝色镜面，蓝绿白相间的海浪借着足够的
风力，聚合成奔涌的浪墙。

紧张、惊叹、震撼……等浪区的人们总会经历这样的心路历程。而慢慢地，在日复一日的
练习之后，他们会以更从容的姿态拥抱海洋，用更平顺流畅的动作借助浮力，跃上浪板、冲几
道浪，顺着浪壁享受一段“骑浪”时光。

对于留美海归张菘蓓和唐宁馨来说，介绍与推广冲浪文化如今成了她们生活里的重要一部
分。近年来，随着海归就业创业领域多元化趋势愈加明显，更多海归开始将爱好变为事业，张
菘蓓与唐宁馨，一个在海南陵水、一个在广东惠州，都选择了用镜头和文字记录自己与冲浪、
与自然的故事。
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13日上午，湖北省来凤县城区，湖北酉凤来硒生态农业科技有限公
司厂房内，几名工人正麻利地将一箱箱藤茶搬上货运车辆。

这些藤茶产自来凤县革勒车镇桑树坪村有机藤茶基地，将发往上
海、杭州等地。

地处武陵山区的来凤县是“中国藤茶之乡”，全县藤茶种植面积达10
万亩，其中5.2万亩为全国绿色食品原料标准化生产基地。

近年来，来凤县依托资源优势，拓展深化藤茶全产业链，推动藤茶
产业标准化建设、科技化赋能、品牌化打造。

科技创新持续释放产业发展潜能。来凤金祈藤茶生物有限公司总经
理王方告诉记者，对原有藤茶黄酮提取车间实施技改后，藤茶的黄酮提
取率提高到了80%，公司有了“核心竞争力”，年产值近亿元。

记者现场看到，这家公司生产的产品包括二氢杨梅素、牙膏、消毒
液、抹茶粉、高端固体饮料等。

为加速藤茶“出海”，来凤县2023年、2024年连续举办两届国际藤茶
大会，邀请外国友人现场感受藤茶魅力，并组织企业参加绿博会、茶博
会、农博会等展会。来凤藤茶专场推介会也开到了北京、长沙、上海等
城市。

多向发力，来凤藤茶不仅销往全国各地，也远销德国、斯里兰卡、
马来西亚等国家和地区。

“现在很多经销商主动找我们买茶，销路越来越好！”湖北酉凤来硒
生态农业科技有限公司总经理向少华说，公司现有茶园6000多亩，较成
立之初增加了6倍，年销售干茶60吨。

2018 年，曾在澳大利亚留学、回国后从事棉纺织品出口的向少华，回
到家乡来凤县，和母亲杨艺琼承包茶园开启藤茶经营之路。他为母亲“量
身”打造了“藤茶姐姐”网络直播账号，通过直播带货拓宽销售市场。

如今，来凤县共有藤茶生产加工企业 65家，已开发出七大系列 238
个产品，注册藤茶商标86个。

来凤县大河镇两河村，得益于国网来凤县供电公司等驻村帮扶单位
的支持，全村发展藤茶1500亩，年产值2000余万元，97户村民直接受益。

桑树坪村有机藤茶基地内，61岁的村民舒必香和爱人杨学贵正在采
摘藤茶。二人常年在基地务工，不仅采茶，也从事施肥、除草等管护工
作。“一年下来，能挣到3万多块钱。年纪大了，不出远门，在家门口挣
钱，知足了。”舒必香说。

“全县 8 个乡镇 78 个村 8000 多户农民种植藤茶，藤茶年综合产值 16
亿元，带动2万多农户增收致富。”来凤县县长张作明说，藤茶已成为当
地乡村振兴的支柱产业和“闪亮名片”。

（据新华社武汉电 记者谭元斌）

本报电（林琨） 近日，由教育
部指导、数智教育发展国际大学联
盟主办的首届全球数智教育创新大
赛正式启动。大赛面向全球高校全
日制在校或毕业、结业、肄业3年
内的本科生、硕士生或博士生，
拟聘请中国、英国、瑞士、新加
坡、韩国等联盟成员高校的正式
在职教师担任指导老师，通过不
同赛道的创新竞技，探索产教融
合发展模式。

据主办方介绍，大赛分为创新
赛道、可持续发展与文化保护赛道
和应用开发赛道。创新赛道为命题
赛道，由大赛组委会发布生命科
学、材料科学、空天信息等学科领
域的真实问题，参赛团队针对特定
问题提供解决方案。可持续发展与
文化保护赛道将发布本领域亟待解
决的若干问题，参赛团队针对这些
问题提出解决方案，参赛团队也可
以在可持续发展或文化保护领域自

选题目，并提出解决方案。应用
开发赛道为自由开发赛道，要求
参赛者自由发挥想象，将人工智能
新技术与科学研究实际场景结合，
开发出创新且具有应用价值的软
件应用。

大赛邀请中国科学院院士鄂维
南、张平文、张锦、段慧玲和龚健
雅等多领域知名专家组建指导委员
会，对大赛进行专业指导。根据赛
程安排，大赛将在今年6月底至11
月上旬进行初赛、复赛、决赛和颁
奖仪式。

据悉，数智教育发展国际大学
联盟由北京大学联合英国剑桥大学
未来数字教育中心、瑞士洛桑联邦
理工学院、韩国高丽大学等全球近
30 所高校共同成立，旨在加强高
校间合作，共同应对数智时代人类
面临的重大挑战，探索数智治理方
式，为增进人类社会福祉提供学术
支撑及政策建议。

藤茶“出山”记

首届全球数智教育创新大赛启动

本报北京8月 19日电 （记者
王昊男） 记者近日从北京市人才工
作局了解到，HICOOL 2024 全球
创业者峰会将于8月23日至8月25
日在北京顺义举办。本届峰会以

“新质引领 创新共融”为主题，将
聚焦全球创业者，打造具有专业
性、差异化、国际化的“全球创业
者嘉年华”。

据了解，今年的 HICOOL 大
赛在全球范围内设置了7个报名赛
区、200个项目奖席位和28个伯乐
奖席位，举办了 85 场高规格宣讲
会，触达超 5.5 万名全球创业者，
共吸引了124个国家和地区的7406
个创业项目、9700 名创业人才报
名参赛，创业项目和创业人才数量
均创历史新高。其中，海外项目
4683个，外籍人才3209名。

据介绍，今年峰会将邀请优秀
创业者、国内外知名投资机构、企
业创新中心、独角兽企业、国际创

新组织、创业生态赋能企业、行业
媒体等，聚焦人工智能/虚拟现实/
金融科技、医药健康、新一代信息
技术、高端装备、新能源/新材料/
节能环保、文化创意、农业科技/
食品科技等七大专业赛道，通过行
业领军人物演讲、圆桌论坛等形式
深入讨论科创前沿焦点、北京科创
人才资源优势等内容，并通过项目
路演、主题展区展示、特色主题活
动、科技消费文化节和人才市集活
动等内容展现全球创业者的风采。

经过5年发展，HICOOL已逐
步构建起“大赛”选人、“管家”
服务、“商学院”加速、“基金”投
资、“产业园”落地、“数字化平台”
对接的“六位一体”全链条创业服务
体系，累计吸引了全球3.2万名创业
人才、2.4 万个创业项目参赛，诞生
了16家“独角兽”企业、127家“专精
特新”企业，获奖项目落地率达
70%，赛后新融资额超过360亿元。

2024全球创业者峰会将举办

近日，来凤金祈藤茶生物有限公司厂房内，工人们正在包装
藤茶。 张 彬摄

图①张菘蓓在冲浪中。
董慧君摄

图②唐宁馨在冲浪中。
图③唐宁馨用镜头记录自己的

旅途故事。
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